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1.  主席提醒委員《議事規則》第 83A 條和第 84
條的規定。  
 
 
項目 1 ⎯⎯  FCR(2016-17)86 
工務小組委員會在2017年 2月 22日所提出的建議  
 
PWSC(2016-17)37 
基本工程儲備基金  
總目 701 ⎯⎯ 土地徵用  
總目 702 ⎯⎯ 港口及機場發展  
總目 703 ⎯⎯ 建築物  
總目 704 ⎯⎯ 渠務  
總目 705 ⎯⎯ 土木工程  
總目 706 ⎯⎯ 公路  
總目 707 ⎯⎯ 新市鎮及市區發展  
總目 708(部分 ) ⎯⎯ 非經常資助金  
總目 709 ⎯⎯ 水務  
總目 710 ⎯⎯ 電腦化計劃  
總目 711 ⎯⎯ 房屋  
整體撥款  
 
2.  主席表示，財務委員會 ("財委會 ")自 2017年 2
月 24日開始審議這項目，現在繼續討論環節，這項目

請財委會  ⎯⎯  
 

 (a)  批准撥款合共 124億 2,020萬元，為基本

工 程 儲 備 基 金 整 體 撥 款 分 目 提 供 款

項，以供 2017-18年度支用；  
 

 (b) 就總目 709項下分目 9100WX的 2016-17
年度核准撥款額提高 6,820萬元，即由

7億 8,530萬元增至 8億 5,350萬元；以及

 
 (c) 由 2017-18年度開始，修訂總目 706項下

分目 6101TX的涵蓋範圍。  
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3.  主席申報，他是東亞銀行的獨立非執行董

事。梁國雄議員表示，鑒於主席在東亞銀行的崗位，

副主席會否較主席更適合主持審議此議程項目的會

議。主席回應指，他認為沒有需要由副主席代為主持

會議。  
 
4.  主席重申他在 2017年 3月 17日會議完結前給

委員的指示，即在是日的會議中，每名委員可就此議

程項目作最終一輪發言，每人限時 3分鐘。  
 
中止討論議程項目文件FCR(2016-17)86的議案  
 
5.  上午 8時41分，就議程項目發言期間，朱凱廸

議員根據《財務委員會會議程序》第 39段，無經預告

動議中止議程文件 FCR(2016-17)86討論的議案。主席

提出待議議題，他指示每名委員可就議案發言一次，

限時 3分鐘。  
 
6.  朱凱廸議員就他的議案發言。朱議員表示，

希望藉委員會通過中止討論此議程項目，讓政府當局

把兩項有關元朗橫洲發展計劃的徵地項目從整體撥款

建議中抽出，並改良整個橫洲發展計劃，包括制訂更

完善的棕地處理方法和安置受影響居民的方案，從而

加快推展該計劃，與此同時，當局可在 4月 1日財委會

會議重新呈上餘下項目的整體撥款建議，屆時財委會

定必順利通過。  
 
7.  梁耀忠議員 、 梁國雄議員 、 姚松炎議員 、    

林卓廷議員、羅冠聰議員、鄺俊宇議員、陳志全議員、

譚文豪議員、尹兆堅議員、邵家臻議員和劉小麗議員

發言支持議案。他們普遍認為，當局應抽出和橫洲發

展計劃有關的項目。盧偉國議員和周浩鼎議員發言反

對議案。  
 
8.  朱凱廸議員為他的議案答辯。主席把中止待

續議案付諸表決。應委員要求，主席命令進行點名表

決，議案遭否決。個別委員的表決見附件。 

 

9.  財委會繼續討論議程項目 FCR(2016-17)86號
文件。  
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港珠澳大橋項目 

 
10.  尹兆堅議員詢問  ⎯⎯  

 
 (a)  港珠澳大橋管理局下，代表港方的成員

是否包括運輸及房屋局局長；  
 

 (b) 香港方就大橋的權責及出資比例分別

為若干； 

 
 (c) 與項目出資相關的借貸的攤分年期和

所需負擔的利息支出； 

 
 (d) 大橋每年的預計車流量及收入；及  

 
 (e) 有關收入是否足以償還融資的貸款。

 
11.  路政署副署長表示，由三地政府代表組成的

港珠澳大橋三地政府聯合工作委員會 ("三地委 ")負責

推展港珠澳大橋項目，運輸及房屋局局長是代表香港

政府的三地委成員。三地委下的港珠澳大橋管理局亦

有本港政府的代表。有關融資資料，當局會在會後補

充。  
 

[會後補註：政府當局提交的補充資料中文本

已 於 2017 年 5 月 31 日 經 立 法 會

FC153/16-17(01)號文件發給委員。 ] 
 
總目 708項下分目 8100EX − 大學教育資助委員會資助

院校校舍的改建、加建、維修及改善工程  
 
香港大學在本部校園 19幢大樓進行樓宇管理系統改善
工程以達致集中化監控  
 
12.  鄭松泰議員詢問，項目擬達致的 "集中化監  
控 "所指為何，是否包括安裝閉路電視或其他保安系統

設施。大學教育資助委員會秘書處副秘書長 (1)答稱，

擬議項目將統一香港大學本部校園共 19幢大樓的樓宇

管理系統，包括為部分大樓安裝連繫至樓宇管理總部

的照明、空氣調節、電梯及其他電氣設備。這項目不

包括保安系統的設置。  



經辦人／部門  
 

 -  8  -

 
總目 710分目A007GX − 新行政工作電腦系統  
 
康樂及文化事務署：機密電郵系統  
 
13.  譚文豪議員詢問，政府當局只就康樂及文化

事務署現有的機密電郵系統進行升級作出個別申請撥

款的理據。政府資訊科技總監辦公室總系統經理 (項目

及資源管理 )表示，所有政府部門 (包括康樂及文化事務

署 )都設有機密電郵系統，各部門會因應其具體需要於

不同時段提出更新的建議，以提升及加強系統功能。  
 

[會後補註：政府當局提交的補充資料中文本

已 於 2017 年 5 月 31 日 經 立 法 會

FC153/16-17(01)號文件發給委員。 ] 
 
元朗橫洲發展計劃  
 
14.  鄺俊宇議員詢問，運輸及房屋局局長會否出

席於 2017年 3月 31日與受該計劃影響的居民會面的會

議以商討安置安排。他要求相關的局長級人員必須出

席該會議。房屋署總土木工程師 (2)答稱，由於當局尚

在商討會議的安排，他未能回應鄺俊宇議員的提問，

但承諾會代為傳達鄺議員的要求。  
 
其他項目  
 
15.  陳志全議員要求當局書面回應他於 2017年   
3月 17日第 2節會議中的提問，包括  ⎯⎯  

 
 (a) 在總目 710分目 7100CX下，發展新界北

部地區初步可行性研究結果的公布日

期及有關內容 (如文件已公布 )；及  
 

 (b) 檢討私人遊樂場地契約政策的完成日

期及公布檢討結果的日期； 

 
 (c) 鑒於廣深港高速鐵路西九總站或將設

有 "一地兩檢 "的通關設施，而須要在站

內規劃內地司法管轄區予內地相關部

門使用，就此，  
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(i)  站內供水設施的建造及經常開支

的安排，包括開支是否將由香港

政府全數承擔，抑或與內地當局

分擔；及 

 
(ii) 擬為提升香港關口海關科技設施

所申請的撥款的詳情，包括撥款

是否只用於站內香港司法管轄區

的系統，及會否亦用於內地的相

關系統升級。  
 
[會後補註：政府當局提交的補充資料中

文 本 已 於 2017 年 5 月 31 日 經 立 法 會

FC153/16-17(01)號文件發給委員。 ] 
 
屬整體撥款項下的徵地項目  
 
16.  姚松炎議員察悉，當局可以預先開展屬整體

撥款項下的徵地項目，包括與業權人商討徵地補償安

排。他詢問，委員可從甚麼途徑得悉當局未來的收地

計劃，從而進行監察政府的工作。財經事務及庫務局

副秘書長 (庫務 )3表示，在整體撥款機制下，政府每年

向 立 法 會 提 供 來 年 工 務 工 程 項 目 的 清 單 (包 括 新 項

目 )，並會適時向立法會書面匯報和更新，年終亦會向

立法會匯報工程的進度和已支用的金額。  
 
其他意見  
 
17.  羅冠聰議員對政府當局於 2017年 3月 14日就

朱凱廸議員和姚松炎議員擬根據《財務委員會會議程

序》第 21段動議的議案發出的書面回應中，指稱朱議

員和姚議員的議案會導致嚴重的財政影響及其他風

險，因而不符合公眾利益的結論，表達不滿。  
 
18.  財經事務及庫務局副秘書長 (庫務 )3回應時

表示，整體撥款項下的項目，均是按機制獲立法會授

權開立，部分項目已經和承辦的工程公司簽訂合約並

開展。若按議員的建議處理撥款申請 (包括已開展項目 )
的話，政府回應中所言的結果便可能發生。  
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委員會現即休會的議案  
 
19.  上午 9時59分，梁國雄議員根據《財務委員會

會議程序》第 39段，無經預告動議委員會現即休會的

議案。主席提出待議議題，他指示每名委員可就議案

發言一次，限時 3分鐘。  
 
20.  梁國雄議員就他的議案發言。他表示，元朗

橫洲發展計劃甚具爭議，牽連甚廣，委員除了要求將

與該計劃有關的項目從整體撥款建議中剔出外，亦有

委員提出改善該計劃的方案，惟政府當局充耳不聞，

他認為委員會應現即休會。  
 
21.  姚松炎議員、羅冠聰議員、陳志全議員、   

譚文豪議員、梁耀忠議員和劉小麗議員發言支持議

案。姚議員、羅議員、陳議員和劉議員表示，委員為

整體撥款建議和橫洲發展計劃提出過另類可行的方

案，當局應藉休會好好考慮這些方案，或可達致三贏

局面。譚議員和梁議員表示，整體撥款建議涵蓋逾9 000
個項目，期望委員在如此短促時間內充分審議是不切

實際的。何君堯議員和蔣麗芸議員發言反對議案。  
 
22.  會議於上午 10時 29分結束。  
 
 
 
立法會秘書處  
2018 年 2 月 12 日  
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